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Ata de Reunião (Nº 309) 
Aos vinte e oito dias do mês de abril do ano de dois mil e vinte e três, às oito horas e 1 

quinze minutos, por meio de videoconferência, realizou-se Reunião Ordinária do 2 

Conselho Municipal de Previdência (C.M.P.), com a presença dos membros titulares: 3 

Wilclem de Lazari Araujo, Teresa Cristina Sicoli Vilela, Andreia Peres (suplente no 4 

exercício da titularidade), Giuliano Cleber Coltro, Carlos Henrique de Oliveira (suplente 5 

no exercício da titularidade) e Adriana Rambaiolo Tonin (suplente no exercício da 6 

titularidade). Participou a conselheira suplente Silvana Aparecida da Rocha Delfino. 7 

Também participou o Diretor Executivo, Adriano Antônio Pazianoto. Justificaram suas 8 

ausências: Rosimere Cleide Souza Desidério e Rosycarmen Pontes Gestal Alvares. A 9 

reunião contou com a seguinte pauta: I – Atos Preparatórios: 1.1. Verificação de 10 

quórum legal; 1.2. Palavra da Presidência; 1.3. Palavra da Superintendência; 1.4. 11 

Palavra dos Membros. II – Atos Ordinatórios: 2.1.) Votação das Atas das Reuniões 12 

Anteriores (ata nº 308 – Atas nº 305 a nº 307 aguardando restauração das 13 

gravações); 2.2) Informações sobre cursos: 2.2.1) Cursos disponíveis: 2.2.1.1) Curso 14 

EAD para Certificação Profissional; 2.2.1.2) 1º Congresso Brasileiro de Mulheres 15 

de RPPS – 03 de maio de 2023 – Brasília – ABIPEM; 2.2.1.3) 56º Congresso 16 

Nacional da ABIPEM – 14 a 16 de junho de 2023 – Foz do Iguaçu/PR; 2.2.1.4) 17 

XVI Encontro Jurídico e Financeiro da APEPREM – 09 a 11 de agosto de 2023 – 18 

Águas de Lindóia; 2.3) Entrega do Relatório de Gestão Corporativa do 2º semestre 19 

e ano de 2022. III – 3.1) Apresentação das decisões do Comitê de Investimentos 20 

no mês de abril de 2023, para referendo; 3.2) Apreciação e votação do balancete 21 

contábil de março de 2023; 3.3) Apreciação e votação das informações sobre os 22 

investimentos da entidade no mês de março de 2023; 3.4) Discussão sobre a 23 

resposta referente ao Protocolo nº 122/2023, da Conselheira Rosycarmen Pontes 24 

Gestal Alvares; 3.5) Discussão sobre o Protocolo nº 1.067/2023, da Conselheira 25 

Rosycarmen Pontes Gestal Alvares. A reunião teve início com a verificação do 26 

quórum, que estava de acordo com o §8º do art. 104 da Lei Complementar 139/2001, 27 

com redação dada pela Lei Complementar nº 364/2012. O presidente em exercício, 28 

Wilclem de Lazari Araújo, cumprimenta a todos e informa que o presidente Ângelo 29 

Bevilacqua Neto se desligou da EMPRO, amigavelmente, e pediu também para se desligar 30 

dos conselhos dos quais fazia parte. Por isso, até a eleição de um novo presidente, que 31 

deve ocorrer em junho, Wilclem de Lazari Araújo, que era vice-presidente, assumirá a 32 

presidência e conduzirá os trabalhos do colegiado. Wilclem de Lazari Araújo diz que 33 

gostaria de deixar registrado seu agradecimento ao senhor Ângelo Bevilacqua Neto pelos 34 
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serviços prestados, e diz que ele deixou vários ensinamentos e contribuiu muito com os 35 

trabalhos do colegiado. Wilclem de Lazari Araújo também registra e agradecer a 36 

conselheira Rosimere Cleide Souza Desidério, que representou a RIOPRETOPREV no 37 

Congresso da APEPREM e, inclusive, participou de um seminário que o Ronaldo Borges 38 

apresentou sobre conselheiros. Como a diretoria não fez uso da palavra, a palavra foi 39 

aberta aos membros. Adriana Rambaiolo Tonin cumprimenta a todos e se diz preocupada 40 

com a não indicação de um novo presidente, diz que não duvida da capacidade nem da 41 

honestidade de Wilclem de Lazari Araújo, mas, diz crer que um membro da diretoria não 42 

deveria presidir um conselho que acompanha e fiscaliza a própria gestão previdenciária, e 43 

a conselheira diz que isso é moralmente questionável. Adriana Rambaiolo Tonin diz que 44 

gostaria que na próxima reunião já se tenha um novo nome para a presidência desse 45 

Conselho Municipal de Previdência. Com a palavra, Carlos Henrique de Oliveira dá bom 46 

dia a todos e parabeniza as conselheiras Adriana Rambaiolo Tonin e Rosycarmen Pontes 47 

Gestal Alvares, que foram reeleitas para o colegiado recentemente, o que confirma a 48 

representatividade que elas têm junto aos aposentados, e o conselheiro também as 49 

parabeniza por suas posturas e reflexões frente aos diversos assuntos tratados no 50 

conselho. Carlos Henrique de Oliveira afirma que a saída de Ângelo Bevilacqua do 51 

colegiado se deu porque ele perdeu seu cargo, e diz que o mesmo aconteceria com 52 

Adriano Antônio Pazianoto e Wilclem de Lazari Araújo caso fossem destituídos de seus 53 

cargos também, pois, segundo o conselheiro, os representantes do prefeito são indicados 54 

ao sabor de cargo, e o presidente ao sabor de cargo gordo, não qualquer cargo. E quanto 55 

ao legado do ex-presidente, Ângelo Bevilacqua Neto, Carlos Henrique de Oliveira diz que 56 

em 2020, quando ele entrou para o conselho, o rombo atuarial era de R$ 1,427 bilhão e, 57 

ao sair, o rombo é de R$ 2,494 bilhões, e isso se deu com ajuda do ex-presidente. O 58 

conselheiro afirma que, segundo sua experiência, Ângelo Bevilacqua Neto nunca mais 59 

passará nem na calçada da RIOPRETOPREV, que foi o que aconteceu com a maioria 60 

dos outros. Porém, diz que alguns presidentes, em alguns momentos, em lampejos de 61 

sentimento de justiça, até permitiram alguns avanços, que depois retrocederam, mas 62 

Carlos Henrique de Oliveira diz que Ângelo Bevilacqua Neto foi implacável, no sentido 63 

de restringir palavra, mexer na pauta, um legado muito triste, mas agora ele vai cuidar da 64 

vida dele, os demais ficarão, e os servidores com essas preocupações. Carlos Henrique de 65 

Oliveira diz Wilclem de Lazari Araújo, enquanto diretor da Autarquia, não deveria estar 66 

no colegiado, quanto mais ser presidente, pois acredita que isso é antiético, e diz que isso 67 

é uma usurpação. Carlos Henrique de Oliveira diz anda que o colegiado é tutelado por 68 

Adriano Antônio Pazianoto, que é um outro superintendente, pois o conselheiro alega 69 
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que tanto ele quanto Wilclem de Lazari Araújo são superintendentes, junto com Jair 70 

Moretti, pois apesar de mudar o nome do cargo tem a mesma posição. Carlos Henrique 71 

de Oliveira afirma que o momento deveria ser aproveitado para dar um banho de ética e 72 

moralidade no conselho, mudar esse formato. E o conselheiro diz que pediu o relatório 73 

de gestão atuarial relativo ao 1º bimestre e até agora, final de abril, não recebeu, e diz que 74 

não vê utilidade em recebê-lo tanto tempo depois. Por fim, Carlos Henrique de Oliveira 75 

diz que foi feito um acordo de uma nova reunião com o atuário, mas já faz um mês e 76 

nada. E diz esperar que essa demora não tenha como objetivo a perda da memória 77 

daquilo que vinha sendo conversado, e diz que acha muito estranho uma reunião 78 

precedida de perguntas por escrito, pois diz que já fez um questionamento por escrito a 79 

mais de um mês e o atuário ainda não respondeu, e diz que não fará novos 80 

questionamentos enquanto esse não for respondido, e pede para a diretoria que cobre do 81 

atuário a resposta. Passada a palavra, Giuliano Cleber Coltro diz que também gostaria de 82 

parabenizar as conselheiras Adriana Rambaiolo Tonin e Rosycarmen Pontes Gestal 83 

Alvares, e o membro do Conselho Fiscal, Fabiano Luis Medeiros Sanches, pela reeleição, 84 

e diz que indicou para colegas do SEMAE que não sabiam em quem votar os três, pois 85 

acredita que são pessoas íntegras e, por isso, deixa seu sincero e profundo agradecimento 86 

aos colegas. Em relação a eleição de um novo presidente, Wilclem de Lazari Araújo diz 87 

que não é possível fazer isso hoje, pois a eleição será em junho, sendo que era para que 88 

Ângelo Bevilacqua Neto ficasse até lá, e isso foi proposto a ele, mesmo tendo se desligado 89 

da EMPRO, mas ele preferiu se desligar também. Adriana Rambaiolo Toni questiona se, 90 

caso a saída do ex-presidente se desse um ano antes da eleição, a nova eleição se daria 91 

apenas um ano depois. Adriano Antônio Pazianoto diz que a lei estabelece esse 92 

procedimento no artigo 104, § 6º, fixando em 30 dias a substituição do presidente, 93 

período esse que vai dessa reunião até a reunião de maio, que ocorrerá em menos de 94 

trinta dias, e na reunião de junho, obrigatoriamente, um novo presidente deverá ser eleito. 95 

Adriana Rambaiolo Tonin diz que nem tudo que é legal é moral e sugere que, em junho, 96 

quando for feita a eleição, que um diretor não seja o presidente, sendo que já existe um 97 

diretor no conselho, que a seu ver é questionável, mas que pelo menos não se tenha um 98 

diretor na presidência. Wilclem de Lazari Araújo diz que, diferentemente do que foi 99 

citado, ele está como conselheiro no colegiado muito antes de ter cargo e, se fosse 100 

possível, se não houvesse a limitação de três mandatos, permaneceria no colegiado 101 

mesmo sem ter nenhum cargo. Diz ainda ele e Adriano Antônio Pazianoto irão continuar 102 

na RIOPRETOPREV, pois são servidores de carreira, e dos três diretores dois são 103 

servidores de carreira, o que nunca aconteceu na história, e coincidentemente foi o 104 
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período em que a RIOPRETOPREV mais evoluiu em termos de gestão. Adentrando aos 105 

atos ordinatórios, Adriano Antônio Pazianoto informa que a Ata nº 308 foi encaminhada 106 

aos membros e poderá ser votada, porém, quanto as Atas de nº 305 a nº 307, houve um 107 

problema em relação a gravação das reuniões. Informa que a EMPRO possui uma conta 108 

paga no ZOOM e disponibilizou acesso para que a RIOPRETOPREV utilizasse para as 109 

reuniões dos colegiados e do Comitê de Investimentos, e todas as reuniões eram gravadas 110 

na nuvem, porém, várias delas não estão mais acessíveis na plataforma. Adriano Antônio 111 

Pazianoto afirma que já foi aberto chamado na EMPRO para que ela solicite ao 112 

fornecedor que as reuniões sejam restauradas. Carlos Henrique de Oliveira pergunta se 113 

essas gravações foram perdidas, ao que Adriano Antônio Pazianoto diz que sim, mas que 114 

elas podem ser recuperadas. E Carlos Henrique de Oliveira diz que nessas gravações 115 

constam os debates em relação a reforma da previdência e da reunião com o atuário, 116 

sendo muito importante ter essas memórias, inclusive para dar continuidade aos debates. 117 

Carlos Henrique de Oliveira diz querer esclarecer que o artigo 111 da LC 139/2001 dizia 118 

que a RIOPRETOPREV seria dirigida por um superintendente, e artigo 5º da LC 119 

566/2018 alterou esse texto dizendo que além do superintendente haveriam outros dois 120 

diretores. O conselheiro diz que apesar de algumas atribuições diferentes os três diretores 121 

estão no mesmo nível hierárquico, ou seja, segundo ele, ter um dos diretores no colegiado 122 

é a mesma coisa que ter o Superintendente, Jair Moretti. Wilclem de Lazari Araújo diz que 123 

as gravações são uma grande preocupação, mas como elas estavam salvas na nuvem, não 124 

deve ser inviável a empresa recuperar os arquivos. Por fim, colocada em votação, a Ata 125 

nº 308 foi aprovada por unanimidade. Em seguida, Adriano Antônio Pazianoto 126 

informa aos membros sobre os cursos e congressos disponíveis, como conta na pauta 127 

encaminhada, e informa, também, que foi encaminhado a todos o Relatório de Gestão 128 

Corporativa do 2º semestre e ano de 2022, sendo que em maio será encaminhado o 129 

relatório relativo ao primeiro trimestre de 2023, assim como pede o nível IV do Pró-130 

Gestão. Wilclem de Lazari Araújo diz que está tentando, junto a APEPREM, a realização 131 

de um congresso em São José do Rio Preto, que talvez ocorra no próximo ano, assim fica 132 

mais fácil para todos participarem, inclusive para os RPPS da região. Carlos Henrique de 133 

Oliveira diz que está fazendo o curso de certificação e diz que é o tipo da coisa que cheira 134 

a “enganação”, não de quem está ofertando, mas o formato, pois diz que é um curso 135 

apenas para se tirar o certificado, mas a origem dessa exigência é que o conselheiro tenha 136 

domínio dos assuntos que ele vota. Carlos Henrique de Oliveira diz que, para ele, fica um 137 

gosto de desonestidade, pois o curso é extremamente superficial, voltado para responder 138 

questões, acertar e poder passar no teste, mas não necessariamente para se obter o 139 
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conhecimento, ou seja, há todo um esforço legislativo para se criar uma nova cultura 140 

previdenciária e sempre tem um jeitinho de se enganar essa intenção honesta. Carlos 141 

Henrique de Oliveira sugere que, pelo menos no que diz respeito a questão atuarial e de 142 

investimentos, que seja disponibilizado um curso mais aprofundado. Wilclem de Lazari 143 

Araújo diz que pode ser disponibilizado cursos específicos para aprofundamento nesses 144 

temas, mas, o curso ofertado para certificação segue o conteúdo programático justamente 145 

para passar na prova e obter a certificação. Carlos Henrique de Oliveira diz que gostaria 146 

de ter acesso a esses outros cursos. Andrea Peres diz que fez o curso ministrado pela 147 

Abcprev e aprendeu bastante, que o material é bom e o conteúdo significativo, e diz que 148 

o curso não é voltado apenas para a prova, tem bastante conteúdo, mas claro que quem 149 

quiser pode se aprofundar mais. Carlos Henrique de Oliveira diz querer deixar claro que 150 

não está fazendo crítica ao curso, que de fato ele tem substância, porém, ao tentar aplicar 151 

o conhecimento adquirido no curso para a análise do relatório de avaliação atuarial, por 152 

exemplo, a limitação do curso será percebida, pois ele é voltado para passar na prova da 153 

certificação. Carlos Henrique de Oliveira afirma que essa percepção é pessoal, que outros 154 

conselheiros podem se sentir satisfeitos com o conteúdo do curso, mas ele acha 155 

insuficiente e pede paciência caso algum conselheiro se sinta ofendido com seu 156 

posicionamento. Em seguida, o colegiado referendou as decisões tomadas pelo 157 

Comitê de Investimentos nas reuniões ordinárias do mês de abril/2023 (Interno nº 158 

434/2023), a saber: Reunião ordinária do dia 10 de abril de 2023: 1) Aprovação da ata nº 170 de 159 

17 de fevereiro de 2023; 2) Atendimento Sr. Marcos Almeida da LDB Consultoria; 3) Aprovação do 160 

credenciamento da gestora Pátria Investimentos Ltda., CNPJ: 12.461.756/0001-17, e da 161 

administradora XP Investimentos CCTVM SA, CNPJ: 02.332.886/0001-04; 4) Atendimento da 162 

Sra. Angélica Santiago Bispo do Banco Santander Brasil SA; 5) Atendimento dos Sres. Rodrigo 163 

Rocha, Vanessa Dayan e Guilherme Mattioli do Banco BTG Pactual SA; 6) Deliberação pela 164 

abertura de processos para análise de credenciamento dos FIPS PÁTRIA PRIVATE EQUITY VII 165 

ADVISORY FIP MULTIESTRATÉGIA e BTG PACTUAL INFRAESTRUTURA III 166 

FEEDER FIP MULTIESTRATÉGIA; 7) Deliberação pela realização de reunião extraordinária 167 

para análise dos credenciamentos dos fundos de investimentos em participação. Reunião extraordinária do 168 

dia 20 de abril de 2023: 1) Aprovação dos credenciamentos dos fundos PÁTRIA PRIVATE 169 

EQUITY VII ADVISORY FIP MULTIESTRATÉGIA, CNPJ: 43.120.902/0001-74 e 170 

BTG PACTUAL INFRAESTRUTURA III FEEDER FIP MULTIESTRATÉGIA, 171 

CNPJ: 49.430.776/0001-30, com encaminhamento para referendo do CMP; 2) Aprovação do 172 

compromisso de investimento para subscrição e integralização de 5.000.000 (cinco milhões) de cotas de 1ª 173 

emissão do fundo BTG PACTUAL INFRAESTRUTURA III FEEDER FIP 174 
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MULTIESTRATÉGIA, CNPJ: 49.430.776/0001-30, sendo que o preço de subscrição de cada 175 

cota é R$ 1,00 (um real), totalizando R$ 5.000.000,00 (cinco milhões de reais); 3) Aprovação do 176 

compromisso de investimento para subscrição e integralização de 3.000 (três mil) cotas Classe C de 2ª 177 

(segunda) emissão do fundo PÁTRIA PRIVATE EQUITY VII ADVISORY FIP 178 

MULTIESTRATÉGIA, CNPJ: 43.120.902/0001-74, sendo que o preço de subscrição de cada 179 

cota é R$ 1.000,00 (um mil reais), totalizando R$ 3.000.000,00 (três milhões de reais). Reunião 180 

ordinária do dia 24 de abril de 2023: 1) Aprovação da ata nº 171 do dia 03/03/2023; 2) 181 

Deliberação pelo resgate dos recursos necessários referente a 12ª chamada para integralização de cotas do 182 

KINEA PRIVATE EQUITY IV FEEDER INSTIT I FIP MULTIESTRATÉGIA, 183 

CNPJ: 27.782.774/0001-78, do fundo Caixa Brasil RF Ref DI LP, CNPJ: 03.737.206/0001-184 

97, no valor de R$ 647.371,00; 3) Deliberação favorável pela renovação do contrato de consultoria em 185 

investimentos com a LDB Consultoria Financeira Ltda., CNPJ: 26.341.935/0001-25, que vence em 186 

maio/2023. Ato contínuo, o Diretor Executivo, Adriano Antônio Pazianoto, apresentou o 187 

Balancete Contábil de março de 2023: Balancete Contábil de março/2023: No período, 188 

as receitas financeiras totalizaram R$ 23.811.641,55, sendo: a) contribuições dos 5.207 servidores 189 

ativos – R$ 4.596.379,64; Contribuições dos Aposentados e Pensionistas R$ 601.638,39; 190 

Contribuição Patronal Normal – R$ 8.265.165,05; Contribuição Patronal Suplementar – R$ 191 

9.037.391,00; Parcelamentos – R$ 416.523,75; COMPREV – R$ 547.628,06; Receita 192 

Patrimonial – R$ 72.341,42; Restituições da Folha de Pagamento – R$ 2.196,31; Outras Receitas – 193 

R$ 272.377,93. No período, as despesas equivaleram a R$ 17.889.7653,33, sendo: a) Despesa com 194 

benefícios previdenciários: i) com 1.659 aposentadorias: R$ 15.412.328,37; ii) com 230 pensões: R$ 195 

1.304.670,96; iii) com pagamento de benefícios em decorrência de ordem judicial: R$ 604.097,52; iv) 196 

despesas administrativas – R$ 564.882,81; v) despesas com compensação previdenciária RGPS – R$ 197 

3.785,67. Conclui-se, com análise da peça, um resultado orçamentário superavitário de R$ 198 

5.921.876,22. O Patrimônio da RIOPRETOPREV, no dia 31/03/2023, era o seguinte: Fund. Invest. 199 

(ativo circulante) – Prev. – R$ 288.230.028,34; Fund. Invest. (ativo não circulante) – Prev. – R$ 200 

184.178.505,09; Fund. Invest. (ativo circulante) – Adm. – R$ 184.178.505,09; Imóveis (44 imóveis) (ativo 201 

não circulante)- R$ 147.143.793,86; Imobilizado (ativo não circulante) – R$ 68.816,05; Créditos e Valores a 202 

Longo Prazo - IPESP (ativo não circulante) – R$ 256.925.699,86; Créditos a Longo Prazo (Ativo não 203 

circulante) – R$ 17.611.471,84; Conta Movimento (ativo circulante) – R$ 0,01; Adiantamento (Ativo 204 

circulante) R$ 0,00; Créditos Previdenciários- A Receber A Curto Prazo - (Ativo Circulante) – R$ 205 

3.329.395,24; Outros Créditos a Receber E Valores A Curto Prazo (Ativo Circulante) - R$ 0,00; Total- R$ 206 

901.092.404,47. O presidente em exercício, Wilclem de Lazari Araújo, diz gostaria de registrar o 207 

atingimento da marca de R$ 900 milhões em patrimônio e dar os parabéns a todos os servidores e 208 

conselheiros da RIOPRETOPREV, pois é um valor simbólico e que, talvez, alguns duvidaram. 209 

Carlos Henrique de Oliveira diz que é interessante essa homenagem e gostaria de estendê-la a 210 
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todos os conselheiros representantes dos servidores que, ao longo do tempo, lutaram bravamente 211 

contra a pressão para que não houvesse repasses de recursos da prefeitura para a 212 

RIOPRETOPREV. O conselheiro diz que houve, no passado, Superintendente que queria 213 

entregar a carteira de investimentos para ser administrada por uma empresa, que depois foi 214 

investigada pela Polícia Federal, e seus diretores tinham acusação de receptação de carga roubada, 215 

sendo que os conselheiros representantes dos servidores que se levantaram contra isso. O 216 

conselheiro diz que, em determinadas cidades, essa empresa causou prejuízos com indicação de 217 

investimentos ruins. Carlos Henrique de Oliveira diz ainda que deve se comemorar o patrimônio 218 

atingido, mas é necessário registrar que isso se deu pela bravura e insistência de conselheiros 219 

representantes dos servidores que, vislumbrando problemas futuros, sempre fizeram o 220 

enfrentamento, mesmo sem receber nada, nenhum adicional gordo. Wilclem de Lazari Araújo diz 221 

reconhecer esse enfrentamento que evitou que a RIOPRETOPREV pudesse ser prejudicada 222 

também, pois, mesmo não trabalhando na Autarquia na época, diz saber que houve tempos 223 

obscuros. E Wilclem de Lazari Araújo diz que o Pró-Gestão, as alterações na legislação, diretoria, 224 

colegiado, ajudam nesse sentido, pois evitam que apenas uma pessoa possa concentrar todas as 225 

decisões. Carlos Henrique de Oliveira diz que participou do que posteriormente se transformou 226 

na LC 566/2018, que criou a nova modelagem de diretoria, e não se opõe a isso, mas, gostaria de 227 

deixar claro que o que ele e a conselheira Adriana Rambaiolo Tonin manifestaram foi o 228 

entendimento de uma promiscuidade entre a participação de quem dirige num espaço que é de 229 

acompanhamento e fiscalização. Em seguia, o Diretor Executivo, Adriano Antônio 230 

Pazianoto, apresentou informações sobre o desempenho dos investimentos no mês de 231 

fevereiro de 2023: Desempenho dos investimentos no mês de março de 2023: 232 

Conforme relatórios internos da Riopretoprev e da LDB Consultoria, referentes ao mês de Março de 233 

2023, todos os fundos de nossa carteira estão enquadrados nos limites da Resolução CMN n.º 234 

4963/2021. O maior percentual em relação ao PL de um fundo (limite é 15%, conforme Art. 19º da 235 

Res CMN n.º 4963/2021, reduzido para 5% para fundos que tratam os incisos V do Art. 7º, e não 236 

aplicável aos fundos de investimento que apliquem seus recursos exclusivamente em títulos definidos na 237 

alínea "a" do inciso I do art. 7º ou em compromissadas lastreadas nesses títulos), é de 6,44%, que ocorre 238 

com o fundo BB PREV AÇÕES ALOCAÇÃO FIA. Os dois seguintes, o 2º e o 3º maiores são: 239 

BRADESCO INSTIT FIC FI RF IMA-B com 6,02% do PL e CAIXA FI AÇÕES BRASIL 240 

ETF IBOVESPA com 5,27% do PL e o 4º é o BTG PACTUAL S&P 500 BRL FIM com 241 

4,6% do PL. Por outro lado, o maior percentual em relação ao PL da Riopretoprev (limite é 20%, 242 

direta ou indiretamente, conforme Art. 18º da Res CMN n.º 4963/2021, excetuados os fundos de 243 

investimento que apliquem seus recursos exclusivamente em títulos definidos na alínea "a" do inciso I do 244 

art. 7º ou em compromissadas lastreadas nesses títulos) é do fundo FIC FI CAIXA NOVO 245 

BRASIL RF REF IMA-B LP com 6,56% do PL  (este FIC não tem em sua carteira aplicações em 246 

outros fundos por nós adquiridos), sendo o 2º e o 3º os seguintes fundos:  CAIXA BRASIL RF Ref 247 
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DI LP com 5,26% do PL e BTG PACTUAL S&P 500 BRL FIM com 4,79% do PL (estes FI 248 

não tem em sua carteira aplicações em outros fundos por nós adquiridos). Segue abaixo descrição 249 

detalhada: Pela Resolução CMN n.º 4963/2021 temos em Renda Fixa: Art. 7º, I, a => % PL 250 

34,33% Limite 100%; Art. 7º, I, b => % PL 18,38% Limite 100%; Art. 7º, III, a => % PL 251 

18,28% Limite 75%; Art. 7º, IV => % PL 1,13% Limite 20%; Art. 7º, V, b => % PL 0,59% 252 

Limite 10%; TOTAL RENDA FIXA 72,72% (Limite 100%). Renda Variável: Art. 8º, I => 253 

% PL 12,74% (limite 45%); TOTAL RENDA VARIÁVEL 12,74% (LIMITE 45%). 254 

Investimentos no Exterior: Art. 9º, II => % PL 2,96% (Limite 10% no total de IE); Art. 9º, III 255 

=> % PL 3,19% (Limite 10% no total de IE); TOTAL INVESTIMENTOS NO 256 

EXTERIOR 6,15% (Limite 10%). Investimentos Estruturados: Art. 10º, I => % PL 6,07% 257 

Limite 15%; Art. 10º, II => % PL 2,32% Limite 10%; TOTAL INVESTIMENTOS 258 

ESTRUTURADOS 8,39% (Limite 20%-Art. 10, § 2º). Adicionalmente: Art. 14=> Art 8º + 259 

Art 10º + Art. 11º = 21,13% PL (Limite 50%); Art. 20=> o total das aplicações dos recursos do 260 

RPPS não excedem a 5% do volume total gerido de recursos de terceiros das Instituições Financeiras. 261 

Conforme relatório da Coordenadoria GCI e LDB Consultoria, todos os fundos de nossa carteira estão 262 

enquadrados na Política de Investimentos e próximos do Objetivo. Todos os segmentos representados por 263 

artigos, incisos e alíneas estão conforme a descrição abaixo: Renda Fixa: Art. 7º, I, a => % PL 264 

34,33% Limite entre 0% e 65%; Art. 7º, I, b => % PL 18,38% Limite entre 10% e 70%; Art. 7º, 265 

III, a => % PL 18,28% Limite entre 0% e 70%; Art. 7º, IV => % PL 1,13% Limite entre 0% e 266 

20%; Art. 7º, V, b => % PL 0,59% Limite entre 0% e 5%; Renda Variável: Art. 8º, I => % PL 267 

12,74% Limite entre 0% e 40%; Investimentos no Exterior: Art. 9º, II => % PL 2,96% Limite 268 

entre 0% e 10%; Art. 9º, III => %PL 3,19% Limite entre 0% e 10%; Investimentos Estruturados: 269 

Art. 10º, I => % PL 6,07% Limite entre 0% e 15%; Art. 10º, II => % PL 2,32% Limite 0% e 270 

10%. Distribuição dos recursos entre instituições e benchmarks, diversificação de gestores e produtos, e de 271 

níveis de risco: (i) O Banco do Brasil tem 11 fundos (R$ 61,794 milhões; 12,98% do PL), sendo 2 de 272 

renda variável de ações livres; 3 de investimentos no exterior: 1 de ações ESG Globais BDR, 1 de Ações 273 

no Exterior BB Nordea e BB MULTIMERCADO GLOBAL SELECT EQUITY; e 06 de 274 

renda fixa: 2 IPCA com carência até o vencimento dos títulos, 1 IPCA CRED PRIV, 1 IMA-B, 1 275 

de gestão ativa e o fundo BB Prev RF Fluxo FIC, fundo DI de aplicações e resgates automáticos que teve 276 

aplicações nesse mês; (ii) A Caixa tem 14 fundos (R$ 124,193 milhões; 26,09% do PL) sendo 3 de 277 

renda variável: 1 Ações ETF Ibovespa, 1 de Ações Livres e 1 de Ações Valor; 1 Multimercado com 278 

índice de Bolsa Americana e 1 de investimentos no exterior em ações BDR; e 10 de renda fixa: 4 fundos 279 

DI (sendo 1 fundo Disponibilidade - fundo de resgate e aplicação automático vinculado a conta 280 

0631/006/71060-1, 2 fundos vinculado a conta 0631/006/440-5 e o fundo Cx Br Matriz RF 281 

vinculado a conta 0631/006/71060-1 que recebe o saldo residual dos recursos de taxa administrativa 282 
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não utilizados no mês disponíveis no Cx Br Disponibilidades RF), 2 IMAs ( sendo 1 referenciado 283 

IMA-B e 1 IMA-B5), 1 IPCA Título Público (este último com carência até o vencimento dos títulos, 284 

com vencimento único para 2024), 1 IDKA IPCA 2A, 1 GESTÃO ESTRATÉGICA, onde o 285 

gestor faz as alterações na alocação conforme o cenário econômico; (iii) O Bradesco tem 3 fundos (R$ 286 

40,753 milhões; 8,56% do PL), sendo 2 de renda fixa: 1 IMA-B5 e 1 IMA-B e 1 fundo de renda 287 

variável em ações: 1  Mid Small Cap, o fundo DI de aplicações e resgates automáticos não teve 288 

movimentação nesse mês;  (iv) A XP Investimentos tem 2 fundos (R$ 7,490 milhões; 1,57% do PL), 1 289 

de renda variável de Ações Dividendos e 1 de Investimento no Exterior Global e também tem a custódia 290 

das NTN-Bs, títulos públicos do Tesouro Nacional, adquiridas pela Riopretoprev, no valor de R$ 291 

163,436 milhões, 34,33% do PL, sendo que nesse mês não foram feitas novas aquisições. A XP 292 

Investimentos tem ainda a custódia da Letra Financeira Subordinada de 10 anos adquirida junto ao 293 

Banco BTG Pactual SA, no valor de R$ 5,375 milhões (1,13% do PL); (v) O Santander tem 2 294 

fundos (R$ 15,059 milhões; 3,16% do PL, sendo 1 IMA B5 e 1 Exterior Global ESG que não tem 295 

variação cambial; (vi) A Western Asset tem 3 fundos (R$ 23,059 milhões; 4,84% do PL), sendo 1 296 

IMA-B ATIVO, 1 IMA-B5 ATIVO e 1 fundo de investimentos no exterior em AÇÕES BDR, 297 

que busca resultados com a valorização da bolsa americana, sofrendo também influência da cotação do 298 

dólar; (vii) Kinea/Lions tem 1 fundo (FIP) (R$ 10,379 milhões; 2,18% do PL), adquirido no final de 299 

2017 e em fase final de captação de recursos e investimentos iniciais nas empresas adquiridas, porém já 300 

iniciado o processo de desinvestimento parcial; (viii) Kinea/Intrag tem 1 fundo (FIP) (0,657 milhões; 301 

0,14% do PL), fundo de investimentos em participação em fase inicial de captação de recursos para 302 

investimentos nas empresas; (vix) a Rio Bravo tem o fundo multimercado de capital protegido (R$ 1,01 303 

milhões; 0,21% do PL) e o (x) BTG Pactual tem uma aplicação no fundo multimercado S&P 500 (R$ 304 

22,800 milhões, 4,79% do PL). RENDA FIXA: Neste mês, 72,72% (R$ 346,141 milhões) dos 305 

recursos ficaram em Renda Fixa (art. 7º Res. 4963/2021). O segmento fechou com uma valorização de 306 

1,69%, que corresponde a 145,69% da meta atuarial do mês que registrou 1,16%. Todos os ativos de 307 

renda fixa fecharam o mês com desempenho positivo. Dos 20 fundos de RF que tiveram movimentação, 5 308 

deles são lastreados em ativos de curto prazo, representados por fundos DI e somam 6,55% da carteira e 309 

renderam, em média, 0,97% no mês. No segmento de médio prazo, os fundos de alocação ativa tiveram 310 

rendimento médio de 1,58%, e representam 4,59% da carteira. O fundo IDKA2 teve rendimento de 311 

1,39%, e representa 0,37% da carteira. Os fundos IMA-B5, lastreados por ativos de médio prazo, 312 

tiveram rendimento médio de 1,45% e representam 8,93% do PL. Assim, os fundos de médio prazo, que 313 

representam 13,89% da carteira, fecharam com rendimento médio de 1,49%, acima da meta aturial. 314 

Nos fundos de longo prazo, os ativos lastreados em IMA-B, que representam cerca de 14,73% do PL, 315 

fecharam com forte valorização média de 2,66%. A classe de fundos IPCA TP e IPCA CRED 316 

PRIV, que tem como índice de referência IPCA + 6%, se valorizou no mês, em média, 1,26%, e 317 
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representa 2,08% da carteira. Com relação aos títulos públicos federais nesse mês não foram feitas novas 318 

aquisições, e o segmento fechou com 34,33% do PL da carteira e rentabilidade média de 1,47%. A 319 

Letra Financeira Subordinada do Banco BTG Pactual SA com vencimento em 10 anos e remuneração 320 

de IPCA+8,46%a.a. com marcação na curva, teve rentabilidade no mês de 1,7% e representa 1,13% do 321 

PL da carteira. O destaque do mês foi o fundo BRADESCO INSTIT FIC FI RF IMA-B com 322 

rentabilidade de 2,7%. No geral, a RF fechou o mês com valorização de R$ 5.661.698,94, rendimento 323 

médio de 1,66%. RENDA VARIÁVEL: No mês, 12,74% (R$ 60,631 milhões) dos recursos 324 

fecharam aplicados em Renda Variável (art. 8º Res. 4963/2021). Em fundos de ações (Art, 8º, I) 325 

ficaram R$60,631 milhões, 12,74% do PL, que se desvalorizaram em média, -3,45%. O principal 326 

índice do setor, o Ibovespa, que registrou -2,91% no mês, divergindo do movimento dos índices 327 

internacionais e ainda sofrendo com as incertezas locais, em somatório com a queda no preço das 328 

commodities. Os recursos ficaram distribuídos em vários segmentos de mercado como: ETF 329 

IBOVESPA, SMALL CAPS, DIVIDENDOS, ALOCAÇÃO EM SEGMENTOS DE 330 

MERCADO, FUNDOS DE "VALOR" e AÇÕES LIVRES. Não houve movimentações no 331 

segmento nesse mês. Todos os fundos registraram rentabilidade negativa, sendo que o menos impactado foi 332 

o fundo XP DIVIDENDOS FI AÇÕES com desvalorização de -1,29%. No geral, a renda variável 333 

fechou o mês com forte desvalorização de R$ -2.165.037,22. INVESTIMENTOS NO 334 

EXTERIOR: No mês, 6,15% (R$ 29,295 milhões) dos recursos fecharam aplicados em Investimentos 335 

no Exterior (art. 9º Res. 4963/2021) e tiveram valorização, registrando em média 3,08%. Nos fundos 336 

de Investimento no Exterior GLOBAL (Art. 9º, II da Res CMN 4963/2021) ficaram 2,96% do 337 

PL da Riopretoprev, R$ 14,096 milhões, e fecharam o mês com rentabilidade média de 2,88%. Os 338 

fundos BDR (Art. 9º, III da Res CMN 4963/2021) somam R$ 15,198 milhões, 3,19% do PL, e 339 

tiveram desempenho médio de 3,28%. Não foram feitas movimentações no mês nesse segmento. O 340 

destaque do segmento foi o fundo SANTANDER GO GLOBAL EQUITY ESG REAIS 341 

MULT IE FI que se valorizou 5,05% no mês por não sofrer com a variação cambial. No geral, o IE 342 

fechou o mês com valorização de R$ 876.639,22. INVESTIMENTOS ESTRUTURADOS: No 343 

mês, 8,39% (R$ 39,943 milhões) dos recursos fecharam aplicados em Investimentos Estruturados. Em 344 

fundos Multimercados (art. 10º, I da Res. CMN 4963/2021) ficaram 6,07% do PL da Riopretoprev, 345 

R$ 28,906 milhões, e tiveram valorização média de 3,95%. Em fundos de participação (art. 10º, II da 346 

Res. CMN 4963/2021) ficaram 2,32% do PL, R$ 11,037 milhões, aplicados no FIP Kinea IV e no 347 

FIP Kinea V e se desvalorizaram -0,97%. No geral, o segmento de investimentos estruturados fechou o 348 

mês com valorização de R$ 990.035,30, 2,54%. PRINCÍPAIS INDICADORES: 349 

RENDIMENTO mês: (em R$) 5.363.336,24; RENDIMENTO mês (em %): 1,15%; META 350 

ATUARIAL  MÊS(%): 1,16%; META GERENCIAL (IMA-B) (%): 2,66%; CDI: 1,17%; 351 

IBOVESPA: -2,91%; IBX-50: -3,50%; IRF M1: 1,23%; S&P 500: 0,97%; MSCI ACWI: 352 
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0,30%; RAZÃO: RENDIMENTO FINANCEIRO  x META ATUARIAL (%) NO 353 

MÊS: 99,14%; NOS ÚLTIMOS 3 MESES: 74,93%; NOS ÚLTIMOS 6 MESES: 66,83%; 354 

NOS ÚLTIMOS 12 MESES: 29,48%; DO ANO EM CURSO: 74,93%; DESDE O 355 

INICIO ADM CARTEIRA: 56,31%; DESDE O INICIO DA RIOPRETOPREV: 356 

81,87%. RENDIMENTO no ano (em R$): 11.376.618,32; RENDIMENTO no ano 357 

(em %): 2,51%; META ATUARIAL ano (%): 3,35%. Carlos Henrique de Oliveira diz 358 

que no primeiro trimestre de 2023 os investimentos atingiram cerca de 75% da meta 359 

atuarial, o que é bom, se comparado ao passado recente, e diz que gostaria de entender, 360 

pois cerca de 72% da carteira está em renda fixa e os juros no Brasil é o maior do planeta. 361 

Adriano Antônio Pazianoto, que é Diretor Executivo e, também, membro do Comitê de 362 

Investimentos, explica que cerca de 34% da carteira está alocada diretamente em títulos 363 

públicos marcados na curva, ou seja, que terão rentabilidade positiva sempre, a não ser 364 

em caso de inflação negativa. Mas, os outros 38% da carteira que está em renda fixa são 365 

fundos de investimentos, que são compostos por títulos públicos, porém, com marcação 366 

a mercado, ou seja, caso saia uma notícia econômica ruim, a taxa de venda dos títulos 367 

aumenta, o que consequentemente diminui o PU – preço unitário do título, que faz com 368 

que os títulos dentro do fundo de investimento se desvalorizem e, com isso, a cota do 369 

fundo também. Adriano Antônio Pazianoto diz que o contrário também pode acontecer, 370 

caso o cenário melhore e se estabilize, os fundos de renda fixa tornam a ter suas cotas 371 

valorizadas por conta da valorização do preço dos títulos que o compõe. Tanto nos 372 

fundos de renda fixa quando nos fundos de renda variável, a carteira sofre com a 373 

volatilidade causada pela marcação a mercado, sendo que vários fatores, tanto no cenário 374 

doméstico quanto internacional, podem interferir na precificação desses ativos. Adriano 375 

Antônio Pazianoto diz que, segundo uma publicação, a inflação no Brasil está em 6% e, 376 

portanto, a taxa real de juros é de aproximadamente 7%, que se comparada a outros 377 

países é a maior, porém, essa taxa não é realmente refletida nos títulos públicos que 378 

circulam pelo mercado e são negociados no mercado secundário, eles sofrem com a 379 

oferta e a procura, além de outros fatores. No mais, Adriano Antônio Pazianoto diz que 380 

tanto os fundos de renda fixa quando os de renda variável estão com suas cotas 381 

desvalorizadas, porém, com a melhora do cenário econômico,  eles tendem a performar 382 

melhor e, até, recuperar a desvalorização de anos anteriores. Adriano Antônio Pazianoto 383 

diz, também, que o Comitê de Investimentos entende que o pior já passou e a 384 

manutenção desses investimentos, a longo prazo, tende a trazer o retorno esperado, 385 

mesmo que no curto prazo a volatilidade faça com que se hajam períodos de baixa 386 

rentabilidade. Carlos Henrique de Oliveira diz que gostaria de agradecer pela aula e 387 
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solicitar que se registre em ata essa explicação, pois para ele a ata é uma memória e ajuda 388 

no entendimento e pode ser revisitada no futuro. Por fim, restaram aprovadas, por 389 

unanimidade, as informações sobre os investimentos de março de 2023, bem 390 

como os conteúdos das demonstrações contábeis de março de 2023. Passando-se ao 391 

próximo item da pauta, sobre a resposta referente ao Protocolo nº 122/2023, da 392 

conselheira Rosycarmen Pontes Gestal Alvares, Adriana Rambaiolo Tonin diz que 393 

também assinou o protocolo, mas, primeiro, gostaria de agradecer as parabenizações pela 394 

reeleição de ambas, diz que trabalham em conjunto, pois representam os aposentados. 395 

Adriana Rambaiolo Tonin diz que o protocolo foi motivado pela preocupação em relação 396 

aos indicadores de situação previdenciária, em especial o de acumulação de recursos e o 397 

de cobertura de compromissos previdenciários, que indicam a incapacidade futura da 398 

autarquia em pagar os benefícios, e foi solicitado no protocolo as medidas e ações que a 399 

diretoria está adotando para sanar os problemas. A conselheira diz que, em relação ao 400 

índice de acumulação de recursos, que provém das contribuições e do resultado das 401 

aplicações, a solução apontada na resposta ao protocolo menciona o mercado financeiro, 402 

pois sua piora teria feito o índice diminuir e sua melhora também melhoraria o índice, 403 

mas a conselheira se diz preocupada com isso, pois o mercado oscila muito. Em relação 404 

ao índice de cobertura dos compromissos previdenciários, a resposta diz que a alteração 405 

das hipóteses biométricas e o mercado financeiro, mais uma vez, que geraram a 406 

diminuição do índice, e como solução apresenta a reforma da previdência e a melhora do 407 

mercado. Adriana Rambaiolo Tonin diz que a reforma melhoraria o índice, pois o 408 

servidor teria que trabalhar mais e contribuir mais, mas, ao mesmo tempo, a alíquota 409 

suplementar do ente diminuiria, o que no entender da conselheira não é justo, e ela diz 410 

que se a alíquota hoje está alta é porque no passado foi muito baixa, 2%, por exemplo, e a 411 

conselheira de diz muito preocupada com essas soluções apontadas. Wilclem de Lazari 412 

Araújo diz que é justa a preocupação da conselheira, que todos têm que se preocupar com 413 

a saúde financeira da entidade, mas diz que não concorda muito com a forma de cálculo 414 

do índice de cobertura dos compromissos previdenciários, pois ele considera apenas a 415 

carteira de investimentos na data focal, cerca de R$ 400 milhões, sendo que o patrimônio 416 

total da Autarquia era o dobro, cerca de R$ 800 milhões, e dividindo esses R$ 400 417 

milhões pela provisão matemática total, ou seja, por toda dívida que se tem para hoje e 418 

para o futuro, cerca de R$ 3 bilhões, é o que resulta no índice de cobertura de 0,13. 419 

Wilclem de Lazari Araújo diz essa á a metodologia do cálculo, que tem que ser aceita, mas 420 

se o patrimônio total fosse levado em conta o índice seria bem maior, mas ele entende 421 

que ainda assim se deve buscar melhorar o índice. Quanto a reforma da previdência, 422 
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Wilclem de Lazari Araújo diz que além de se estender o tempo de contribuição dos 423 

servidores, o que aumentaria a arrecadação, também faria com que essa provisão 424 

matemática diminuísse, pois hoje ela só aumenta, além de o projeto de reforma prever o 425 

aporte relativo ao imposto de renda retido, que ao invés de ser repassado para a prefeitura 426 

seria revertido como aporte ao instituto, o que hoje representa cerca de R$ 2 milhões ao 427 

mês. Carlos Henrique de Oliveira diz que fez uma conta e, com a diminuição da alíquota 428 

suplementar de 24% para 12%, mesmo com o aporte dos valores do imposto de renda, 429 

haveria uma diminuição de aporte de cerca de R$ 35 milhões ao ano, mas o conselheiro 430 

diz que isso é discussão para outro momento. Carlos Henrique de Oliveira diz que 431 

gostaria de dizer, em relação a resposta ao protocolo feito pelas representantes dos 432 

aposentados, que a gestão, quando se trata de índice de situação previdenciária, prefere 433 

“brigar” com o índice ao invés de fazer a leitura do índice, o que o conselheiro não 434 

concorda. E ele diz que o indicador questionado apenas informa que para cada R$ 100 de 435 

compromisso previdenciário a RIOPRETOPREV tem R$ 13 em reservas, e se for levar 436 

em conta todo patrimônio, como quer o conselheiro Wilclem, para cada R$ 100 a 437 

RIOPRETOPREV teria R$ 25, segundo o atuário, o que é horrível também, segundo o 438 

conselheiro. Carlos Henrique de Oliveira afirma que a única solução apontada pela 439 

Gestão é a reforma da previdência, que pune os servidores e alivia para a prefeitura, e diz 440 

que isso não vai funcionar. O conselheiro diz que tem criticado o cálculo atuarial, pois sua 441 

narrativa é no sentido de impedir que a prefeitura repasse mais dinheiro, e diz que foi a 442 

própria prefeitura que deixou de fazer os aportes necessários no passado, ou o fez num 443 

valor muito inferior ao que os estudos atuariais realizados e aprovados pelo conselho 444 

indicavam, e por isso hoje as alíquotas suplementares estão nos percentuais que estão. 445 

Carlos Henrique de Oliveira diz que no direito existe uma máxima que diz que ninguém 446 

pode tirar proveito da própria torpeza, que é o que acontece agora, segundo o 447 

conselheiro, pois a prefeitura não fez os repasses que deveria no passado e o déficit é 448 

culpa dela, mas agora diz que está difícil pagar e quer fazer o servidor pagar com uma 449 

reforma da previdência. Carlos Henrique de Oliveira diz que seria honesto parar de brigar 450 

com a metodologia do índice, que se deveria tirar esse cercadinho do cálculo atuarial que 451 

impede a prefeitura de fazer os aportes que devem ser feitos, mas isso tem consequências, 452 

e o conselheiro diz saber e entender que o prefeito tem um projeto político-partidário, e 453 

aportar recursos financeiros na RIOPRETOPREV é deixar de investir no seu projeto. 454 

Por fim, Carlos Henrique de Oliveira diz que gostaria de aproveitar essa iniciativa das 455 

conselheiras Adriana Rambaiolo Tonin e Rosycarmen Pontes Gestal Alvares para propor 456 

uma reflexão, em especial dos conselheiros representantes do prefeito, pois não acredita 457 
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ser honesto fazer uma reforma da previdência e penalizar os trabalhadores, tirando 458 

responsabilidade da prefeitura, quando o honesto seria a prefeitura, que deixou de fazer o 459 

que tinha que ser feito, o faça agora, através de aporte ou aumento da alíquota 460 

suplementar. Adentrando ao último item da pauta, sobre o Protocolo nº 1.067/2023, da 461 

conselheira Rosycarmen Pontes Gestal Alvares, Adriana Rambaiolo Tonin explica que é 462 

suplente da conselheira e, na reunião que aprovou o relatório de gestão atuarial, votou 463 

contra, e expôs o ocorrida a titular da função que, por isso, fez o protocolo no sentido de 464 

discutir o processo de discussão e aprovação do relatório de avaliação atuarial. Adriano 465 

Antônio Pazianoto diz que gostaria de explicar o processo para realização do estufo 466 

atuarial, que é o que faz com que o tempo para sua aprovação não seja extenso, e diz que 467 

é necessário o encerramento do exercício para gerar um banco de dados, com data base 468 

31 de dezembro, com informações dos servidores ativos de todos os entes, aposentados e 469 

pensionistas e encaminhar para o atuário, o que ocorre me janeiro. Daí se inicia um 470 

período que se chama crítica da base de dados, onde o atuário realiza testes para que a 471 

RIOPRETOPREV consolide as informações fornecidas, sendo que esse período se 472 

encerra do meio para o final do mês de fevereiro. Também em fevereiro acontece o 473 

fechamento contábil do exercício anterior, que também é encaminhado ao atuário. Por 474 

isso, Adriano Antônio Pazianoto diz que o estudo atuarial fica pronto apenas no mês de 475 

março, porém, diz que na conversa que teve com a conselheira Rosycarmen, sugeriu que, 476 

ao invés de utilizar 31 de dezembro como data base das informações a serem fornecidas 477 

para o atuário, poderia ser utilizada a data base 31 de outubro, assim o período de críticas 478 

da base de dados se daria antes e estudo aguardaria apenas a consolidação das 479 

informações contábeis. Wilclem de Lazari Araújo diz que será necessário, pelo Pró-480 

Gestão, a aprovação de plano de trabalho atuarial, onde esse cronograma precisará ser 481 

definido, e ele será encaminhado em breve aos membros para discussão e aprovação na 482 

próxima reunião ordinária. Carlos Henrique de Oliveira diz que mais uma vez saúda essa 483 

inciativa para que se discuta o processo e se ponha fim ao formato de ter que aprovar no 484 

último dia, mas diz que tem outras coisas além do calendário para serem discutidas. E o 485 

conselheiro pergunta se há algum método de verificação do trabalho produzido pelo 486 

atuário, ao que Adriano Antônio Pazianoto responde que sim, que são verificadas as 487 

informações e dados utilizados pelo atuário, mas que não dá para analisar o trabalho 488 

técnico por ele produzido, pelo grau de sua complexidade. Carlos Henrique de Oliveira 489 

diz que fez solicitações diversas de informações e, pelo menos uma delas, a 490 

RIOPRETOPREV disse que não tinha essas informações, pois o banco de dados não 491 

permite, e o conselheiro diz que ficou pensativo, pois como o atuário teria informações 492 
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que se quer a RIOPRETOPREV tem, mas o conselheiro diz que irá perguntar para o 493 

atuário quando tiver a oportunidade. Carlos Henrique de Oliveira diz acreditar na 494 

necessidade de que se tenha um protocolo para que quando a RIOPRETOPREV receba 495 

um serviço ele possa ser verificado. O conselheiro diz que o relatório de avaliação atuarial 496 

é impossível de se analisar sem referências metodológicas e, quando se faz esse debate, os 497 

diretores, Wilclem de Lazari Araújo e Adriano Antônio Pazianoto, dizem que se trata de 498 

projeções. Mas, Carlos Henrique de Oliveira diz que projeções podem ser analisadas e 499 

devem ser confirmadas, até projeções de cartomantes podem ser confirmadas, mas aqui 500 

no colegiado não, e diz que tem muitas dúvidas de onde surgiram os valores que são 501 

colocados e quer entender para formular perguntas, pois não é atuário, mas quer 502 

entender. Carlos Henrique de Oliveira diz que no curso para certificação o professor diz 503 

claramente que ciências atuárias não é ciências exatas, porém, ela permite a acurácia, que é 504 

a possibilidade de se verificar o resultado final de um experimento. E Carlos Henrique de 505 

Oliveira diz que, aproveitando essa discussão trazida pelo protocolo das representantes 506 

dos aposentados, acredita que o formato atual não é correto, pois enquanto conselheiro, 507 

mesmo suplente e não votando, tem direito de conhecer e poder medir essa projeção feita 508 

pelo atuário e, assim, verificar se há alguma premissa utilizada que fez com que o 509 

resultado não fosse o correto, para poder adequar a premissa, por exemplo. Carlos 510 

Henrique de Oliveira solicita que, além do calendário, essa questão seja discutida, e diz 511 

também que, como diz no planejamento estratégico, no item referente ao aprimoramento 512 

dos meios de comunicação e educação, o objetivo é a cultura da transparência, e 513 

TRANSPARÊNCIA não é só dar acesso ao documento, mas permitir o questionamento 514 

também. Carlos Henrique de Oliveira sugere que seja incluída uma lâmina no 515 

planejamento estratégico sobre o calendário e do conteúdo, para que a 516 

RIOPRETOPREV e todos os envolvidos, tenha a possibilidade da acurácia. Adriano 517 

Antônio Pazianoto diz que o plano de trabalho atuarial que será discutido na próxima 518 

reunião terá todo o processo para realização do estudo atuarial, datas, documentos a 519 

serem enviados, tudo detalhado, e diz acreditar que com ele todo processo poderá ser 520 

verificado. Carlos Henrique de Oliveira diz achar razoável esse encaminhamento e que 521 

essa discussão, então, seja feita com profundidade, pois o objetivo de todos é um só, que 522 

a RIOPRETOPREV tenha recursos para honrar seus compromissos futuros. Wilclem de 523 

Lazari Araújo diz que tudo isso não tirará a oportunidade de nova reunião com o atuário 524 

para explicar as questões levantadas. Adriana Rambaiolo Tonin diz que concorda com 525 

esse plano de trabalho, mas diz que precisa também dos esclarecimentos quanto as 526 

questões levantadas, pois também não conseguiu entender a referência de alguns valores. 527 
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Adriano Antônio Pazianoto explica que, para realização do cálculo atuarial, é feita uma 528 

“fotografia” com da data base, no caso era 31/12/2022, então, a remuneração bruta de 529 

aposentado por aposentado, de servidor por servidor, é enviada ao atuário que, com base 530 

nessa remuneração bruta de 31/12 vai fazer as projeções das contribuições que serão 531 

vertidas para a RIOPRETOPREV referente a cada pessoa, porém, é sabido que o valor 532 

recebido em dezembro nem sempre é o mesmo que será recebido ao longo de todo ano 533 

seguinte. Ou seja, Adriano Antônio Pazianoto diz que não são usadas as informações 534 

contábeis, mas são feitas as projeções com base nos dados referente a data focal utilizada, 535 

e tudo isso estará detalhado no plano de trabalho atuarial. Carlos Henrique de Oliveira diz 536 

que entende tudo isso, mas, quando se tem uma situação real e será criada uma situação 537 

hipotética, elas precisam dialogar, e o conselheiro diz que precisa entender como isso é 538 

feito, quais os parâmetros utilizados e ter a possibilidade de mensurar, de aplicar a 539 

acurácia, para não ser apenas uma questão de fé e ter que engolir “goela abaixo”. Carlos 540 

Henrique de Oliveira diz que tem tanta preocupação pois, no futuro, caso a 541 

RIOPRETOPREV chegue à insolvência, será cobrado sobre o que ele esteve fazendo no 542 

colegiado e, portanto, quer deixar registrado tudo o que faz para tentar evitar que se 543 

chegue a tal ponto, pois crê que não se pode votar ou aprovar algo que não se sabe ou 544 

que se tenha dúvidas. Wilclem de Lazari Araújo diz que nem sempre irá haver 545 

concordância sobre os temas, mas o ideal é que todos entendam, para poder concordar 546 

ou não, isso é normal e salutar. Contudo, restou aprovado, por unanimidade, que a 547 

Diretoria apresente um plano de trabalho atuarial para 2023/2024. Esgotada a pauta 548 

e sem mais assuntos, eu, Adriano Antônio Pazianoto (assinatura digital), lavro a presente 549 

ata que, para fins de consolidação, vai assinada por mim e pela Secretária do Colegiado, 550 

Teresa Cristina Sicoli Vilela (assinatura digital). Ata aprovada, por unanimidade, na reunião 551 

virtual de 26/05/2023 (reunião ordinária de maio de 2023). Assinaturas Digitais na margem 552 

do termo.  553 
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